

木の薪切材及剥心は薪及材として使用され、ホイラー燃料とはならない。

薪乾材1kg当たり発熱量3,670 K.cal として計算

木屑総発熱量 = 9196,040 K.cal.

四、制御討論

- (1) ホイラー効率50%とみても合板1,000枚当り木屑発生量は热量に換算して4638,020 K.cal.となり、人工乾燥材要热量1146,920 K.cal と比較して約45倍である。
- (2) 合板工場に於て人工乾燥用ホイラー燃料は其管理さえ良ければ合板製造過程に発生する木屑で足分である。

九州川辺主導樹種の実験的栽培生物学的研究

第4報 養肥地方のスヤ名品種の樹液の屈折率の差異に就て

林業試験場熊本試場 石崎厚美

高木苦夫

養肥地方に於ては乾木スヤの名種として16種類に及ぶものと挙げられ、その外部形態差異も明白に示されているが、未だこれらの造林地に実験生産学的差異に就いては明示せられていない。然るに全地方の造林地は屢々草害、齋齋害及び病虫害に犯され、その被害状況に稍明らかな品種別の差異を見出しつゝある。よって吾等は全地方に於ける最も優秀なる品種を基礎づけたため、此等の品種の実験生産学的基礎の上に立った研究の充実が必要と考え、種々の実験を行つゝあるが、茲には樹液の屈折率の変化について稍興味ある結果を得たので、これを公表するものである。

実験の材料及び実験の方法

植物正確液の屈折率は気温、地温、風及び土壤養料等の外因条件によって急激な変化を生ずるものであるから、各樹による屈折率の差異の研究には検査器内に於て同一培養基、全一混液、同一寸法の下に培養せられたものに就て実験せらるべきであるが、造林木の如き永年作物は此の種の実験には極めて困難な事柄にある。よって本実験に於ては地質、地勢、土壤、外因の実験条件等の沿線と同一と認められ、養肥造林着大戸野町有林内18年生造林地のものを供試した。各個樹に於ける新條採取の場所は梢頂部の2年生枝の当年生のものであつて、これを毎月18日午前9時を基準にして採取することにしたが、雨天の場合には翌晴天をまつて採取することとした。養肥地方は雨が多くてヶ月には数日まつても天候の回復を見なかつたので雨の間隔をみて採取し、9月には漸く天候の回復をまつて採取した。

採取に当つては枝葉を切り落し木底に集めて新條ヒ2年生枝葉とに区別して、それを統

にて 1 ~ 2 CM に小切にし、硝子瓶に換めて前脚利手モールを小量加えて密封し、更にこれをフリキцииに第ので少くとも 2 時間以内にその蒸煮してある熱湯中に約 30 分間入れて細胞を煮殺固定した。

蒸殺した被検は支拂実験室に持ち帰り、瓶より取り出して油圧式正確器を用いて圧力 300Kg/cm² にて圧波して、その重量を秤量して秤量値に納めて冷室(10°C 以下)に貯藏し、他の諸種の生理化學的実験の資料に供すると共に本実験に供した。

風折率は島津製作所の加速度計附の 284c 風折計を行い、温度は 18°C と 26°C の 2 種類に分けて測定し、測定には 3 回測の平均を用いることとした。

実験の成績並にその考察

上述の要領によつて得た結果を表示すれば第 1 ~ 2 図の如し。

風折率の変化を季別に見るとスギの植生開始期に於ては稍低く、生育最盛期に於ては漸次高まり、終止及び休止期に於ては昇降の傾向を示して、2 月最高に達し、3 月に急降下するを示している。

2 月に於て急じて極端風率を示すのは採集前日まで数日間連續雨天続きの結果であつて僅かに雨の晴れを見て採取した結果に基因するものであるが、これは都全地方に於ては全時期に最も旺盛な生長を行つゝあることを示すものと見るべきであると認めた。9 月及び 11 月の無風の降下を示すのも天候に左右せられた結果と思われるがこれは密度により差異があり降下のものは生長の再開又は生長の横行しつゝあるものと想めた。

風折率が 2 月より 2 月の期間に累積的に増大を示すのは、全時期に於ては全地方の雨量が極めて少く、土壤水分減少し、地温も低いため、体内的水分は一層濃縮せられて肥料も又消費少く瘤として貯蔵せられた結果に基因するものと想える。そして又これが最も合意的な耐寒性的形態と見做される。

岳樺による風折率の月別変化の型を次の 6 型に分類した。

1 アカ型

7 月のみ降下して 8 月以後全期間に亘つて昇降の一途を辿り、2 月に極大に達して、3 月に急降下する。

2 トサアカ、カラツキ、コタナカ型

7 月に谷を有し、8 月より漸次昇降するも極めて緩にして屢々平行型を表わす場合あり、2 月に極大に達し、3 月に急降下する。

3 カリン、ヒタリマキ型

7 月から 11 月に亘り多角型の外輪線の如き曲線にて表され、11 月より 2 月に急昇降して 3 月に降下する。

4 クロ、トサクロ、ハアラ型

7 月に谷を有し、8 月より 11 月に亘つて漸加的に上昇して 11 月に降下し、12 月より再び漸減的に昇降して 3 月に急降下する。

5 チリメントサ型

初め低く、6、8月に高く、7、9月に谷を示し、10月より上昇して1月まで累積昇降を示して、1～2月には累積昇降を示し、3月に下降する。

6 メアセ型

7月と9月とに谷を有するが高く、山も亦著しくなく常に中位を保つ。

以上の結果は 12°C に於てのそれであるが 20°C に於ても全く同様の傾向を認めた。生物学的な観察より植物の蒸散率の研究を始めたのはR.A.Görtner 及び W.F.Brown, J.H.Martin, Ph.Roemer, W.Rudorf 及び H.Louey, H.Phoenix, H.Baldes, W.U.Fuchs, G.Gassner 及び G.Gaede 連子、最近 細川氏であつて、Schönrock は屈折率による糖換算の板をつくつて、之が研究並に耐旱性の研究に極大なる寄与をなしている。しかしながら植物体内的樹液の濃度は極めて複雑にしてこれが必ずしも屈折率と正の相関を有するものとは限らない。特に成分の複雑なスキに於ては尤りである。又屈折率は確かに外界の条件によって著しい影響を受け、之は又体内水分含量の状態によつても直ちに変化を蒙るものであるため、此の実験結果は他の種々の生物学的な実験結果とも併せて今後を行つて全般に、更に又 Peltier 試験の結果をも併せて検討し、結論を導かるべきであつて、此等の結果に就いては改めて予定である。

スギ丸太の重量に就て

九州大学農学部

太田 基

鈴木 豊雄

I 緒 言

木材作業の基礎資料の一つとして木材の重量を算出しなければならない。木材の重量は小形試験片から得た結果から算出されたものが多く丸太に就て直接測定されたものは少いようである。筆者等は其の研究の一環としてスギ丸太の重量を測定したので其の結果を報告する。然りに本結果の発表を許された農林省技術課に測定に際し便宜を与えた無本監修及び島崎監修の各位に謝意を表する次第である。又本測定に関する費用は文部省試験研究費及び熊本造林局の援助に依つてことを附記する。

II 測定概要

測定及測定日は、福岡県森林監督内長川町有林地島崎林区の林班に小班の東南に面し横に傾斜した深い谷間に位置するよい整備地で昭和25年2月上旬に測定した。材料、昭和23年度に植栽し昭和24年7月に伐採10月に切りした54年生のオビスギ(メアサ)で主切りは約3ヶ月を経過していた。方法、現地で最大容積/公頃 約25kg の動力計を掛けた左一ノプロツクを吊し、動力計に元口、末口両直径及び長さを測った丸太を直結して重量を測定